

الملتقى الدولي الموسوم بـ:

الحقوق والحريات في ظل البيئة الرقمية

الدولية والوطنية

الطبعة الأولى: "المواطنة الرقمية"

الرئيس الشرفي للملتقى: أ.د. أحمد بوراس، مدير جامعة الإخوة منتوري

قسنطينة 1

المشرف العام للملتقى: د. مولود قموح، عميد كلية الحقوق

رئيسة الملتقى: الدكتورة نوال لوصيف

كلية الحقوق، جامعة الإخوة منتوري قسنطينة 1

رئيسة اللجنة العلمية:

د. فوزية هوشات، كلية الحقوق، جامعة الإخوة منتوري قسنطينة 1

د. فضيلة يسعد، كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة 20 أكتوبر

1955 سكيكدة

رئيس اللجنة التنظيمية: الدكتور نورالدين رداد

كلية الحقوق، جامعة الإخوة منتوري قسنطينة 1

حضورى وبتقنية التحاضر عن بعد zoom

يومي 07 - 08 نوفمبر 2023



إشكالية الطبعة الأولى من الملتقى: كيف يمكن خلق بيئه رقمية

نظيفة من أجل مواطن رقمي واع؟



- ✓ بحث كيفية الوصول إلى مواطنة رقمية من أجل مجتمع واعٍ ومثقف.
- ✓ التأكيد على أن العالم حالياً انتقل من فكرة الحريات الأساسية إلى الحريات الرقمية، وبالتالي من الجيل الأول للحقوق والحريات الأساسية للمواطن إلى جيل رابع مضمونه الحريات رقمية.
- ✓ دراسة دور الإنترن特 في المطالبة بالحريات الأساسية، والتطلع إلى التغيير السياسي في نسق صحيح وقانوني.
- ✓ مناقشة الضوابط الدينية والقانونية لاستعمال الحق في الانترنست والحق في الخصوصية.
- ✓ تسليط الضوء على المخاطر التي قد تمس البيئة الرقمية كالهجمات الإلكترونية، انتهاك الخصوصية، التحرير من خلال الخطابات الإلكترونية على الكراهية العرقية، استغلال الأطفال في المواد الإباحية، الجرائم المصرفية البنكية، جرائم التشهير والتحرش عبر الشبكات، جرائم الاحتيال والنصب، جرائم الإرهاب الإلكتروني.
- ✓ كيفية الوصول إلى شبكة إنترنست سلمية تخدم حقوق الإنسان والديمقراطية والنمو الاقتصادي، مع مناقشة مدى فعالية التشريعات وتنفيذها لمكافحة جرائم الإنترنست.
- ✓ استعراض التحدي الذي رفعته المؤسسات الأمنية في البلدان المتقدمة والنامية لمكافحة جرائم المعلوماتية، وكذا التعريف بالتشريعات العربية والاتفاقيات الدولية لمكافحة الجرائم المعلوماتية.
- ✓ التعريف بالأهداف السبعة لمخطط تعزيز الأمن السيبراني العالمي.
- ✓ التطبيقات والتقنيات الحديثة في مجال حماية أمن المعلومات بغية الاستفادة من تجارب الدول الرائدة في هذا المجال.



- المotor الأول: الانتقال من الحريات الأساسية إلى الحريات الرقمية ضرورة الديمقراطية الرقمية.
- المotor الثاني: التأسيس الدولي للحريات الرقمية: بين النص والقيود
- المotor الثالث: التعليم في العصر الرقمي
- المotor الرابع: المواطنة الرقمية والحريات الرقمية: أية علاقة؟

يشهد المجتمع الدولي في ظل التطور التكنولوجي الحالي ثورة من المعلومات احتضنتها بيئه رقمية، جعلته ينتقل من المجتمع الورقي إلى المجتمع الرقمي، أدى ذلك إلى تحول في منظومة حقوق وحريات الإنسان من خلال ظهور حقوق وحريات الإنسان الرقمية، حيث سعت الدول من أجل تكريس هذه الأخيرة إلى توفير البنية التحتية الرقمية بالتساوي بين جميع المستخدمين للتطبيقات والوسائل الإلكترونية في شتى المجالات أي تكريس فكرة المساواة الرقمية، وهو ما يتطلب بالضرورة أمن الفضاء الإلكتروني أو العالم الرقمي.

يتطلب أمن العالم الرقمي حرية الولوج واستخدام الإنترنست وفي نفس الوقت حماية الحق في الخصوصية، الذي يعتبر المطلب الرئيسي في ظل التحولات الراهنة خاصة بعد ظهور ما يعرف بالجريمة السيبرانية أو جرائم تقنية المعلومات، وهو ما يعني أن استعمال الحق في الإنترنست يرتبط مجموعة من الحقوق والمسؤوليات الرقمية، تدخل في سياق ثقافة الإنترنست كما هو الحال بالنسبة لتعامل الأفراد مع موضوع الربيع العربي الإلكتروني، الحرalk عبر الإنترنست في الجزائر، التداول الإلكتروني لفيروس كورونا، الاقتصاد المعلوماتي، التسويق الإلكتروني... إلخ، تجدر الإشارة هنا إلى أن استخدام البيئة الرقمية في الدول المتقدمة مثل الصين والولايات المتحدة الأمريكية ارتبط بإعداد المواطن الرقمي، أي العمل على تحسين مهارات وسلوكيات المواطن في ظل التفاعلات الإيجابية مع الآخرين في العالم الرقمي، كذلك تعديل المناهج التعليمية من خلال محو الأمية الرقمية تحت مظلة المواطن الرقمية، فكانت بهذا الشكل متقدمة على العالم العربي، الذي بدأ التفكير جدياً بعد الدخول الواسع لكل شرائح المجتمع في العالم الرقمي واحتمال وجود مخاطر مثل الاعتداء الإلكتروني، القرصنة أو التجسس على البيانات الشخصية، وكل ما له علاقة بالجريمة السيبرانية، ما يستدعي الوقوف على ضرورة استخدام الآمن ضمن بيئه قانونية أخلاقية، خاصة وأن المواطن الرقمية تحمل في طياتها جملة الضوابط والمعايير المعتمدة في استخدامات التكنولوجيا الرقمية المتعددة، وأن ما تملكه من معدات وتقنيات قد لا يكون كافياً للتحقيق في الأفعال الإجرامية المحتملة.

الإشكالية الرئيسية للملتقى: هل وفق المجتمع الدولي والعربي في توفير فضاء رقمي آمن يحترم الحقوق والحريات الرقمية خدمة للتنمية مع تكريس مبدأ المساواة والخصوصية؟



الاسم واللقب

- أ.د فوزية زعموش - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د سامي بلعايد - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د خالد تلعيش - جامعة زيان عاشور، الجلفة
أ.د علي بن شعبان - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د شعبان عياشي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د نديم عميرش - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د أحمد بولكاحل - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د سليم بودليو - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
أ.د اليزيد علي - جامعة العربي بن مهيدى، أم البواقي
أ.د كمال دريد - جامعة العربي بن مهيدى، أم البواقي
أ.د نورة فتاش - جامعة عبد الحميد مهري، قسنطينة 2
أ.د عمراني كربوسة - جامعة محمد خيضر، بسكرة
أ.د باديس سعودي - جامعة العربي بن مهيدى، أم البواقي
د. الهام بوحلايس - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. أمينة رايس - جامعة العربي بن مهيدى، أم البواقي
د. باديس بومزبر - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. بدران بن لحسن - مركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية، جامعة قطر
د. بو قندول سعيدة - جامعة محمد لمين دباغين، سطيف 2
د. بون ولد باهي - جامعة نواكشوط، موريتانيا
د. جنات بن مقررة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. حبيب حسن لوب - جامعة الزيتونة، تونس
د. خضر عباس عطوان - جامعة النهرين، بغداد - العراق
د. دليلة عياشي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. راضية شببوتي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. رشيد لرقم - جامعة محمد الصديق بن يحيى، جيجل
د. ريم عبيد - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. زكرياء بوعون - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. شمامه بوترعة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. شهززاد نوار - جامعة العربي بن مهيدى، أم البواقي
د. صديق ريكلى - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. عبد الجبار شعيبى - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1

- د. عذراء بن يسعد - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. عمار بوشريحة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. عمار لوصيف - جامعة عبد الحميد مهري، قسنطينة 2
د. عمر بوقريط - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. غانية خروفة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. فاتح مزيقي - جامعة عباس لغورو، خنشلة
د. كوثر مجذوب - جامعة 20 أكتوبر 1955، سكيكدة
د. ليلى بن تركي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. ليندا مبروك - جامعة 20 أكتوبر 1955، سكيكدة
د. ماية ويس - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. مبروك كاهي - جامعة قاصدي مرباح، ورقلة
د. مصطفى رياحي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. مهدي شعوة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. ناجية عياد محمد العطراقي - جامعة صبراتة، ليبيا
د. نبيلة بن الشيخ - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. نعيمة بوبيرطخ - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. نوار أمجوج - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. نورالدين رداد - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. هويدا عبد العظيم عبد الهادي زيدان - جامعة القاهرة، مصر
د. وداد قوقة - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. وليد كحول - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. وليد لعوامري - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. جميلة حركاتي - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1
د. حنان بلمرابط - جامعة الإخوة منتوري، قسنطينة 1

ضيوف الشرف

- د. عادل عبد الصادق، مركز الأهرام للدراسات السياسية والاستراتيجية، القاهرة
د. حبيب بوهورو، جامعة الشدادية، الكويت
د. أحمد محمد علي يوسف، مستشار ثقافي واعلامي متخصص في التحولات المستقبلية والسياسات الدولية والعلمية والرقمية والبيئية والفضاء والكونية.
د. برجس خليل أحمد الشوابكة، جامعة أريد الأهلية، الأردن
د. فراس عباس هاشم، جامعة العراق
د. صهيب شاهين، مدير مركز العصرية للدراسات والبحوث، الكلية العصرية الجامعية، رام الله - فلسطين

اللجنة التنظيمية

- رئيس اللجنة التنظيمية: د. نور الدين رداد
نائب رئيس اللجنة التنظيمية (مكلف بالجلسات): د. الهاشمي مزهود
نائب رئيس اللجنة التنظيمية (مكلف بالورشات): د. فوضيل شريط
أعضاء اللجنة التنظيمية:
د. الهاشمي مزهود، د. فوضيل شريط، د. زهرة جريدي، د. عيسى بن خدة، ط.د. مروء جييلي، ط.د. محمد الصديق صابر، ط.د. سميرة رماش، ط.د. آسيا راحلة، ط.د. إخلاص الأسد
اللجنة التقنية: أ. مفرج سفيان، د. الهاشمي مزهود، د. فوضيل شريط

شروط المشاركة في الملتقى

- أن تكون المداخلة أصلية ولم تنشر في مجلة أو سبق المشاركة بها في ملتقى أو أيام تظاهرة أو نشاط علمي آخر.
- يجب أن تكون المداخلة ضمن أحد المحاور تختتم بتوصيات.
- لا تتعذر صفحات المداخلة كاملة 20 صفحة ولا تقل عن 15 صفحة.
- أن يحرر ملخص المداخلة بلغتين، أحدهما باللغة العربية والأخر باللغة الانجليزية، مرفوقا بخمس كلمات مفتاحية باللغتين.
- تكتب بخط Arial حجم 14 بالنسبة للمداخلات باللغة العربية، وبخط Times New Romans حجم 12 للمداخلات باللغة الأجنبية.
- توثق مصادر ومراجع المداخلة بأسلوب APA (في المتن: الاسم، السنة، رقم الصفحة)
- يجب مراعاة المنهجية العلمية والأمانة العلمية عند تحرير المداخلة.

ترسل المداخلات إلى البريد الإلكتروني للملتقى:

Digital-citizenship@hotmail.com

مواعيد هامة

- آخر أجل لاستلام المداخلات: 24 سبتمبر 2023.
- الرد الأولي على المداخلات (الرفض/ القبول) القبول مع طلب تعديلات): 08 أكتوبر 2023.
- الرد النهائي على المداخلات: 17 أكتوبر 2023.
- انعقاد الملتقى: 07.08 نوفمبر 2023.



**Organize International Conference on:
Rights & Freedoms under the International
and National Digital Environment**



Honorary chairman: Prof. Ahmed Bouras, Rector of Constantine 1's University

General Supervisor: Dr. Mouloud Guemouh, Dean of the Law Faculty

Chair of the Conference: Dr. Nawel Loucif
Faculty of Law, Constantine 1's University

Scientific Committee Chair:

- Dr. Fouzia Houchat, Faculty of Law, Constantine 1's University
- Dr. fadhma Yessad, Faculty of Law and Political Science, University of August 20th, 1955 Skikda

Organizing Committee Chair:

Dr. Noredine Reddad, Faculty of Law, Constantine 1's University



November 7-8th, 2023

In-person & Online via zoom

Preamble

In actual's technological development, the international community is witnessing a revolution of information embraced by a digital environment. It made a move from paper to digital society, which led to a transformation of the human rights and freedoms system through the emergence of digital human rights and freedoms. In order to enshrine the latter, states have sought to equally provide digital infrastructure to all users of applications and electronic media in various fields, to enshrine the idea of digital equality, the digital world necessarily requires the cyber security.

Digital world security requires free access and Internet use while protecting the right to privacy which is the main requirement in the current transformations, especially after the emergence of so-called cybercrime or information technology offences; this means that the use of the right to the Internet entails a set of digital rights and responsibilities, approach to the topic of the Arab spring, Online mobility in Algeria, coronavirus electronic circulation, information economy, e-marketing... It should be noted here that the use of the digital environment in developed countries such as China and USA has been linked to the digitization, That's, work to improve citizen skills and behaviours in positive interactions with others in the digital world education curricula through digital literacy under the umbrella of digital citizenship, It was in this way ahead of the Arab world, which began to think seriously after the vast entry of all segments of society into the digital world and the potential for risks such as cyber-attacks, piracy or spying on personal data, everything related to the cybercrime, the need for safe use in an ethical legal environment Digital citizenship, especially since digital citizenship carries with it all the controls and standards adopted in the use of multiple digital technology, Its equipment and techniques might not be sufficient to investigate possible criminal acts.

The main problematic of Conference: Has the international and Arab community been able to provide a secure digital space that respects digital rights and freedoms for development while upholding the principles of equality and privacy?

First edition problematic: How can a clean digital environment be created for an informed digital citizen?

Objectives

- ❖ Research how to reach digital citizenship for a conscious and educated society.
- ❖ Shed the light on the fourth generation new thinking that focus on the digital freedoms rather than the fundamental ones that was held by the first generation.
- ❖ Studying the Internet's role in demanding fundamental freedoms and looking for political change in a proper and legal manner.
- ❖ Religious and legal controls on the use of the right to the Internet and the right to privacy are to be discussed.
- ❖ Focus on risks that may affect the digital environment such as cyber-attacks, violation of privacy, incitement through electronic communications to racial hatred, child sexual abuse, banking offences, offences of defamation and harassment through networks, fraud and phishing, and cyber terrorism.
- ❖ How to access a peaceful Internet that serves human rights, democracy and economic growth, while discussing the effectiveness and implementation of legislation to combat cybercrime.
- ❖ Review the challenge posed by security institutions in developed and developing countries to combat cybercrime, as well as defining the Arab legislation and international conventions against cybercrime.
- ❖ Seven objectives of the global cyber security enhancement scheme will be publicized.
- ❖ Modern applications and technologies in the field of information security protection in order take advantage of the experiences of leading countries in this field

Topics

First Topic: The transition from fundamental freedoms to digital freedoms: the need for digital democracy.

Second Topic: International establishment of digital freedoms: between text and restriction.

Third Topic: Digital education.

Fourth Topic: Digital citizenship and digital freedoms: what relationship?

Scientific Committee Members

- Pr. Fouzia Zamouche, University of Constantine 1
- Pr. Sami Belabed, University of Constantine 1
- Pr. Khaled Telaich, Ziane Achour University of Djelfa
- Pr. Ali Benchabane, University of Constantine 1
- Pr. Chabane Aiachi, University of Constantine 1
- Pr. Nadhir Amirech, University of Constantine 1
- Pr. Ahmed Boulemkahel, University of Constantine 1
- Pr. Salim Boudliou, University of Constantine 1
- Pr. Elyazid Ali, University of Oum Elbouaghi
- Pr. Kamel Drid, University of Oum Elbouaghi
- Pr. Noura Fettache, University of Constantine 2
- Pr. Amrani Kerboussa, University Of Biskra
- Pr. Badis Sàoudi, University of Oum Elbouaghi
- Dr. Ilhame Bouhlais, University of Constantine 1
- Dr. Amina Rais, University of Oum Elbouaghi
- Dr. Badis Boumezber, University of Constantine 1
- Dr. Badrane Benlahcen, Ibn Khaldoun Center for Humanities and Social Sciences, Qatar University
- Dr. Saida Bouguendoul, University of Setif 2
- Dr. Boun Oueld Bahi, Nouakchott University, Mauretania
- Dr. Jennat BenMeggoura, University of Constantine 1
- Dr. Habib Hassen Louleb, Zaitouna University, Tunisia
- Dr. Khedr Abbas Atouan, Nahrain University, Iraq
- Dr. Dalila aiachi, University of Constantine 1
- Dr. Radhia Chibouti, University of Constantine 1
- Dr. Rachid Lerkem, university of Jijel
- Dr. Rym Abid, University of Constantine 1
- Dr. Zakaria Bouaoun, University of Constantine 1
- Dr. Chemama Bouteràa, University of Constantine 1
- Dr. Chahrazed Nouar, University of Oum Elbouaghi
- Dr. Seddik Rikli, University of Constantine 1
- Dr. Abdeldjebar Chaibi, University of Constantine 1
- Dr. Adhraà Ben issad, University of Constantine 1
- Dr. Ammar Boucherikha, University of Constantine 1
- Dr. Ammar Loucif, University of Constantine 2
- Dr. Omar Boukerit, University of Constantine 1
- Dr. Ghalia Kheroufa, University of Constantine 1

- Dr. Fateh Meziti, Abbas Leghrour University of Khenchela

- Dr. Kawther Madjdoub, University of Skikda
- Dr. Laila BenTurki, University of Constantine 1
- Dr. Linda Mabrouk, University of Skikda
- Dr. Maya oueis, University of Constantine 1
- Dr. Mabrouk Kahi, University of Ouargla
- Dr. Mustapha Rebahi, University of Constantine 1
- Dr. Mahdi Chaàoua, University of Constantine 1
- Dr. Najia Ayad Mohammed ELatraq, Sobrata University of Libya
- Dr. Nabila Ben Elchikh, University of Constantine 1
- Dr. Naima Boubartakh, University of Constantine 1
- Dr. Nouar Amdjoudj, University of Constantine 1
- Dr. Noureddine Reddad, University of Constantine 1
- Dr. Howeida Abdeadhim Abdelhadi Zidane, Cairo University, Egypt
- Dr. Widad Gouga, University of Constantine 1
- Dr. Oualid Kahoul, University of Constantine 1
- Dr. Oualid Laouamri, University of Constantine 1
- Dr. Djamila Herkati, University of Constantine 1
- Dr. Hanen Belmerabet, University of Constantine 1

Guests of Honour

- Dr. Adel Abdelsadeq, El-Ahram center for political and strategic studies, Egypt
- Dr. Habib Bouhrour, University of Kuwait
- Dr. Ahmed Mohammed Ali Youcef, Cultural and Media advisor
- Dr. Berjes Khalil Ahmed Elchouabka, Irbid National University, Jordan
- Dr. Firas Abbas Hashim, University of Iraq
- Dr. Sohaib Chahin, Modern Center for Studies and Research's, Modern University College, Ramallah, Palestine.

Organizing Committee

Chair: Dr. Noreddine Reddad

Co-chair: Dr. Elhachemi Mezhoud, (Charged with sessions)

Co-chair: Dr. Fodhil Cheriet (Charged with workshops)

Members: Dr. Djeridi Zohra. Dr. Aissa Benkhedda.

Ph.D.'s. Marwa Djimli. Ph.D.'s. Ikhlas Elassad. Ph.D.'s. Mohammed Elseddk Saber. Ph.D.'s. Soumia Remmach. Ph.D.'s. Assia Rehahla.

Technical Committee: Mr. Soufiane Mefredj. Dr. Elhachemi Mezhoud. Dr. Fodhil Cheriet

Conditions for participation

- **The Paper must be authentic and hasn't been published in a magazine or participated in a forum, event or other scientific activity.**
- **The paper should fall into one topics and conclude with recommendations.**
- **The entire Paper pages shall not exceed 20 pages and shall not be less than 15 pages.**
- **The summary should be written in two languages; one in Arabic and the other in English, with five keywords in both languages.**
- **Writing in 14 size Arial for Papers in Arabic and 12 size Times New Romans for Papers in foreign language.**
- **The sources and references must be documented in an APA style (in text: Author, year, page number)**
- **Scientific Methodology and Integrity must be taken into account when editing the Intervention.**

✉ **Papers should be emailed to the following address:** Digital-citizenship@hotmail.com

Important Dates

Papers submission Deadline: **September 24th, 2023**

First Notification (accepting/ accepting after editing/ refusing): **October 08th, 2023**

Final Notification: **October 17th, 2023**

Conference Days: **November 7-8th, 2023**